

# HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Toledo y su provincia, un mes... 0,30 plas.  
Idem id. trimestre... 0,90 »  
Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR  
**DOMINGO ALONSO JIMENO**  
a quien se dirigirá toda la correspondencia.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.º  
No se devuelven los originales.

Por los fueros de la Justicia.

## EL GOBERNADOR Y NOSOTROS

Teníamos el decidido propósito de no volver a publicar nuestro modesto periódico en tanto las circunstancias no variasen, por no someternos a la previa censura en la forma en que se realiza en Toledo, pero ante las manifestaciones hechas por el gobernador a un redactor de *El Castellano*, no podemos sustraernos al silencio; dejar sin réplica los juicios gubernativos lanzados a la publicidad, sería tanto como reconocer nuestro error, ó nuestra falta de sentido común y esto no nos acomoda pasarlo sin someterlo al juicio de las personas sensatas é imparciales, quienes constituyen siempre para nosotros el tribunal cuyo fallo es el verdadero censor de nuestros actos.

Lo ocurrido con nuestro anterior número fué que al llevar las galeras a la censura se nos tacharon palabras y conceptos que no caían dentro de lo prohibido, pues no acertamos a comprender qué tienen de pecaminoso para el orden público las palabras *esquirol* é *imbecil* aplicadas á compañeros nuestros, carentes de ilustración.

No obstante, retiramos todo lo tachado con el rojo lápiz y sólo en aquellos párrafos mutilados, que quedaban sin sentido, pusimos unas docenas de puntos suspensivos y procedimos a la tirada; pero cuál no sería nuestro asombro al encontrarnos con un volante de la primera autoridad gubernativa en el que se nos hacía saber la prohibición del reparto de los ejemplares en cumplimiento de lo dispuesto contra los blancos significativos de la censura.

Nuestro número de todo adolecía menos de blancos, puesto que ni regletas, ó interlíneas llevaba la composición; tres líneas de puntos en otros tantos trabajos fueron tomadas por blancos para el censor y por ello se nos inutilizó la edición, sin tener para nada en cuenta al derecho de propiedad, cuya garantía no ha sido suspendida.

De momento decidimos publicar una hoja y así lo anunciamos, por medio de unos octavos pero mejor meditada, después nuestra resolución, mandamos que desaparecieran los delinquentes puntos negros, que á la censura debieron parecer blancos, é hicimos nueva tirada, pero sin retirar una línea siquiera del número *ensurado* á excepción de las líneas de puntos... y fué inmediatamente dado á la publicidad.

No bien repuestos del primer asombro, nos tuvimos que asombrar nuevamente al leer en *El Castellano* las siguientes manifestaciones, puestas por el colega en boca gubernativa:

«Censuré—dijo el gobernador—la mayor parte de los artículos, que eran impublcables, y, contra lo dispuesto, se intentó sacar el periódico con espacios en blanco. Como es natural, di las oportunas órdenes á la policía para que lo impidiera.»

Esta mañana fué sometido otra vez á la censura el citado periódico, con nuevos artículos, y autorizó la publicación.

No hay, pues, motivo para los ataques que me dirigieron, probada imparcialidad se ha dejado pasar un suelto, que arremete contra la censura, diciendo que excede de sentido común. No está permitida la crítica de la previa censura; pero lo he tolerado, reservándome, naturalmente, el derecho de opinar que la falta de sentido común está en otra parte.

Indudablemente el redactor encargado de *interboyar* hubo de interpretar equivocadamente las palabras superiores, pues no podemos creer que el señor Sebastián dijera que intentamos sacar el periódico con blancos y mucho menos que sometieramos nuevamente á la censura el periódico con nuevos artículos; cuando podemos mostrar á quien lo desee el número prohibido y el autorizado; ambos no se diferencian más que en tres líneas de puntos suspensivos....

Ciertamente que no está permitida la crítica á la previa censura, pero se relaciona ello con la censura acordada por el Gobierno; más si se nos quita la cabecera del periódico ó el anuncio de las píldoras anticatarrales PITA, nos creemos con el derecho á protestar, con permiso del sentido común.... No obstante agradecemos la prueba de imparcialidad demostrada al dejar pasar el suelto que *arremete contra la censura*....

Pero, acudan presurosas las personas sensatas é imparciales á dar veredicto en este pleito del sentido común, porque el asombro nuestro anterior se convierte en estupor al reparar el número del estimado colega y ver cómo sustituye con puntos unas interrupciones de la censura previa, sin que este motivo haya sido bastante para inutilizar la tirada como lo fué para secuestrar la nuestra; vemos también con estupefacción como el repetido colega nos da cuenta del *ascenso á primer teniente de Infantería del culto oficial D. Bernabé Ortiz y su destino á Lirache*, á pesar de la prohibición oficial respecto á *nombramientos militares*; y vemos también en el no menos estimado colega *El Diario de Toledo* cómo se arremete contra los movimientos colectivos del proletariado, asunto rigurosamente vedado por la disposición oficial, de cuyos cargos nos vemos privados de defendernos ante la seguridad de que seríamos censurados....

¿Y para qué más? De muestra basta una docena de botones.... y esto, en buena lógica, y hasta si se quiere en buen sentido común, no es criticar la previa censura, es discutir razonadamente el modo de interpretarla por un censor, poco práctico en estas lides censoras.

De todo ello dimos cuenta oportunamente á nuestro entranable amigo y compañero el culto periodista madrileño D. Roberto Castrovido y éste á su vez puso los antecedentes anteriores en manos del presidente de la Asociación de la Prensa como elementos de juicio para refrendar las reclamaciones pertinentes al caso; así nos lo

comunica el ilustrado director de *El País* en atenta carta que recibimos hoy.

### DESCALIFICADOS?

Acercas del artículo titulado «El cardenal y el clero», que publicamos, el gobernador dijo lo siguiente:

«De haber tenido medios legales de impedir la publicación de dicho artículo, lo hubiera impedido, porque contiene conceptos, notoriamente injustos, que yo repruebo enérgicamente, como los reprobarán todas las personas de buen sentido. En mi última entrevista con el señor cardenal primado, tuve el honor de expresar mi protesta contra esa incalificable campaña.»

Al terminar la lectura del párrafo anterior quedamos atónitos, estupefactos; el señor Sebastián reprueba, como todas las personas de buen gusto, los conceptos notoriamente injustos y protesta ante el cardenal, contra esa incalificable campaña....

Permítanos el señor Sebastián que le objetemos algo que guarda analogía con el buen gusto, á nuestro modesto juicio. Desde el despacho oficial de un Gobierno civil no se puede calificar ligeramente una campaña periodística haciendo afirmaciones gratuitas, sin razonarlas al menos, pues debe tenerse en cuenta que la réplica ha de ajustarse al desigual terreno en que cada uno de los calificadores están colocados y no se debe olvidar por un momento que la representación oficial gubernativa significa equidad, justicia, imparcialidad y respeto, porque el mismo respeto que presida los actos gubernativos ha de servir de ejemplo para el que lo hayan de guardar los subordinados.

¿Tiene elementos de juicio el señor gobernador para comprobarnos con razonamientos lo *injusto*, lo *incalificable* de nuestro artículo *El cardenal y el clero*? Si los tiene expóngalos como ampliación á sus declaraciones publicadas por *El Castellano* y acaso nos convenza, pues sepa el señor Sebastián que batallamos siempre exentos de todo prejuicio, alejados de todo apasionamiento, animados de la creencia que cumplimos con nuestro deber, mirando siempre hacia adelante y alto, muy alto, hijos en la honradez y la sinceridad, equivocados tal vez, pero jamás con miras ó propósitos bastardos; somos trabajadores y no tenemos otras aspiraciones que la honradez y el trabajo; enténdalo así así.

Seguramente de esto no se habrán hablado sus ilustres asesores-cicerones.

Estamos, pues, á su disposición....

### AYUNTAMIENTO

## DE LA ÚLTIMA SESIÓN

### POCAS PALABRAS

Nos concretamos en este asunto á advertir á los grupos ó personas políticas de aquella casa que nuestro compañero Fernández Villarrubia fué elegido candidato á concejal en asamblea de directivas representativas de 1.400 vecinos de Toledo, y después lleva la representación de un distrito entero, toda vez que obtuvo una considerable mayoría electoral.

DESDE VILLAFRANCA DE LOS CABALLEROS

Al señor gobernador civil.

Excmo. señor: Pongo en su conocimiento que el alcalde de este pueblo ha clausurado el centro obrero incautándose de la llave del mismo sin otro motivo que la suspensión de garantías, cosa que está en pugna con lo manifestado por usía á nuestro compañero Domingo Alonso y con el criterio sentado por todos los pueblos y poblaciones de España.—Nicasio Pérez..

(Sigue exponiendo el comunicante otros hechos escandalosos que no reproducimos por no incurrir en las iras del lapiz rojo.)

COSAS DEL CINE

Hemos hablado con D. Eduardo Jimeno, dueño del cinematógrafo instalado en el Miradero y se nos ha mostrado reconocido por una humorada que publicamos con anterioridad, alusiva al cine.

—No lo hicimos con el propósito de agradecer á usted, le objetamos, sino porque sencillamente creímos que debíamos hacerlo, sin reparar en que pudiera haber personas reconocidas ó molestar por nuestro proceder, no nos preocupan los personalismos; cumplimos con nuestro deber y nos tiene sin cuidado lo demás.

—Pero yo tengo también la libertad de agradecer que ha ya habido un periódico que se ocupe del asunto, porque realmente lo merecía; fué una verdadera sorpresa para mí el encontrarme con que se cedía á otro señor el local por mí ocupado, pero á pesar de todo ello... los muertos que vos matais gozan de buena salud....

—¿Y cómo pudo ser eso?

—Pues no sé de cierto; pero nos calculamos que... como pueden ser todas las cosas en España, mediante unas pesetillas... Ahora tratamos de averiguar quién puso un telegrama al gobernador conminándole á que cumpliera inmediatamente el mandato absurdo, pues fué cursado en los momentos en que no había ministro y el ministro figuraba firmando.

—Porquerías y más porquerías; ¿y qué motivos atribuye usted tal proceder?

—No sé, el público de Toledo me distingue con su nutrida cooperación; yo procuro agradecerle en cuanto puedo: las mejores cintas que se exhiben hoy, á Toledo vienen inmediatamente. Y sin embargo parece que hay interés en ponerme obstáculos: al desembolso que hice en favor de la comodidad del público construyendo una sólida y amplia escalera, se correspondió con una serie de dificultades por parte del Ayuntamiento que tuve que alzarme contra un acuerdo y todavía anda el asunto rodando, después tratan de quitarme el local tan arbitrariamente. En fin yo estoy aquí y el operador funcionando, y el público aplaudiendo una preciosa cinta á los acordes de la orquesta que ameniza el espectáculo, y el taquillero con cara de risa porque se ha dado bien y porque no le ha sustituido el otro....

—¿Y los acomodadores ganando una peseta, verdad?—Si señor, ¿qué menos se va á pagar á un hombre que á real por hora por poco que trabaje. Yo tengo conciencia.

—Ah, pues entonces por eso le combaten y le molestan, porque se habrán apercebido que es usted hombre de conciencia. Así pues todo está explicado....

Este periódico se vende á diez céntimos en la Administración y en la imprenta de D. Matías Ramírez, Tendillas, 8.

Que estas representaciones se deben exclusivamente á la voluntad popular, que ni uno de sus representados fueron víctimas del indigno soborno: que los votos que le proclamaron candidato como los que le ratificaron como concejal no fueron consecuencia de las cinco pesetas ni aun del obligado mezquino cigarro puro. Por tanto, representa á los hombres conscientes y decentes.

Cuando los deberes de la administración reclaman á nuestro compañero, los jornales que pierde le son costeados por los 1.400 socios de la Casa del Pueblo, como costearon los gastos inherentes é imprescindibles de la elección.

Nuestro compañero es el ÚNICO CONCEJAL QUE NO HA FALTADO NUNCA Á SU DEBER; el que muchas noches tuvo que continuar el trabajo cotidiano de su penoso oficio inmediatamente de abandonar el escaño edilicio, porque los asuntos de interés personal hicieron prolongarse las sesiones extraordinariamente.

En una palabra, que tiene justificadas su presencia y su derecho en aquella Corporación como ninguno, que es el genuino representante de la mayoría de los electores obreros y que los obreros nos hallamos dispuestos á demostrar que estamos por cima de todas las camarillas lacayunas que lleven los lozollas, los condes y los marqueses y sobre todo los benegas; que representamos más opinión y más fuerza en todos los terrenos, y que lo demostraremos si llega el caso.

Aconsejamos á los inquietos maniques no hagan tanta pirueta ridículo-energica, pues con perdón ó sin él puede surgir el típico pelotazo, sistema Tio Orozco, á pesar de su corte de matachines; estamos dispuestos los obreros toledanos conscientes á hacer valer el derecho y respeto á nuestro representado y lo llevaremos á la práctica, aunque para ello sea preciso saltar.... toda clase de obstáculos.

Al señor Benegas le hemos de advertir que la clase trabajadora se despojó ya de la venda imbecil que cubría sus ojos cuando le vitoreaba en los alrededores de su domicilio, sirviéndole de pedestal para encauzar sus ambiciones políticas á grandes alturas; así pues, un soplo pudiera dar margen á un desagravio de la clase trabajadora, trocando en pitos oganio las inconscientes palmas de antaño.

No se mostró como amante de Toledo más que cuando ambicionó alguna presuntuosa significación personal; fué á la lucha electoral con la golosina de la alcaldía, pero cuando le arrebataron la miel de los labios no volvió á laborar como concejal, dejando á un distrito huérfanos de representación en el Municipio, como si no se pudieran defender los intereses de Toledo más que desde la poltrona presidencial.

Eso no es ser buenos toledanos; es sencillamente ambición de ostentaciones vanidosas á costa de los buenos toledanos ó de los toledanos incautos.

Y nada más: conste que nuestro compañero cuenta con el beneplácito y el aplauso de sus representados, que es cuanto tiene que atender y sepa el popular (¡¡¡!!!) nuevo alcalde que al tocarle la campanilla al señor Fernández Villarrubia, hace cuenta que nos la toca á todo el proletariado consciente toledano.

EL ASILO PARA HUÉRFANAS POBRES

Con motivo de informar acerca de una exposición de labores que se luce lujosamente en este establecimiento benéfico, escribe un redactor del cristiano periódico titulado *El Castellano*:

«El patio, envuelto en una grata penumbra azul, tiene la fragancia y el aroma de un jardín al caer de la tarde.

El surtidor de la fuente desgrana lentamente su risa de cristal y goza salpicando la fresca yerba que trepa y bordea las tazas de mármol llenas de un agua verdosa que se estremece al chocar de las gotas.

Hay junto á la fuente, sentadas unas sobre un banco verde de jardín, otras frente á éstas hasta formar un círculo irregular, muy juntas, algunas, muy pocas colegialas: las demás, por ser día festivo, han salido de paseo.

Las que quedan no quisieron salir, no tuvieron gusto... ¡Se sacrifican!

Dulce «sacrificio», en este rincón delicioso y cómodo, que alguien habrá que tome á buena cuenta.

En una galería enristalada, amplia y luminosa instalada la exposición.

Tantos, tan distintos, tan hermosos, tan admirables trabajos se ven por doquier, sobre mesas, pendientes de los muros, en maniques, á la derecha, por la izquierda, en el centro que voy de uno á otro punto sin detener mi atención en ninguno porque todos la reclaman íntegra al mismo tiempo, ni más ni menos que suele acontecer á un niño caprichoso en un espléndido bazar de juguetes.....»

Ya veis, huérfanas pobres de la diócesis, qué divinamente pintado, qué poético es en este establecimiento benéfico todo, qué confort, qué paraíso os preparaba la última voluntad del fundador ilustre el cardenal Siliceo; á él debéis estar reconocidas todas las huérfanas pobres de la diócesis, pues la gran obra en beneficio vuestro fué fundada; si no la usufructuáis culpa del fundador no fué; él dejó dispuesto que fueseis vosotras las que adquirieseis en aquél Asilo albergue, educación y una modesta dote para que empezaraís á vivir modestamente; ¿que otras señoritas son sus moradoras, que ni son pobres ni son hérfanas?

¿Qué hemos de hacer? No habian de dejaros disfrutar á las huérfanas pobres un beneficio tan laudable y lucrativo; vosotras no teneis derecho más que á la miseria; ¿para qué os hace falta la educación del Asilo? Para fregar suelos, lavar ropa, cuando podais, y ya en la senetud para pedir limosna, no merece la pena que os eduqueis en el Asilo del cardenal Siliceo; es aposento suntuoso que ya le hicieron perder hasta el título con que le bautizara su fundador por no acomodarse bien la palabra ASILO á la altivez de sus aristócratas moradoras.

Y en reciente linajuda fiesta, á la que acudió todo el elemento de la buena sociedad ó de la sociedad capitalista, toledana, se cantaron glorias y elogios á la memoria del cardenal fundador, pero seguramente, con la habilidad sagaz que les caracteriza á esta clase de oradores cristianos y piadosos pasarían por alto la mayor de las virtudes del fundador, cual fué acordarse de los pobres para remediar su desgracia; si acaso alguno pensó en algo de esto sería para reservarse de decir que aquello era un asilo para huérfanas pobres, no para doncellas, como caprichosamente se denomina este establecimiento, huyendo de la posibilidad de que cualquier hidalgo pudiera herir su delicada susceptibilidad con el calificativo de *asileras*.

¡Huérfanas pobres de la diócesis, resignaos ante la voluntad del poderoso! ¡Cardenal Siliceo, perdona á tus sucesores que no respetaron tu última voluntad bien claramente expresada en holocausto de las infelices; huérfanas pobres de la diócesis de Toledo!

Ni obras pías, ni asilos, ni nada nos deja la caridad capitalista clerical aunque es de nuestra pertenencia.

Se necesita colocación en comercio ó tienda para un chico de doce años.

Para informes esta redacción ó León Martín en Carpio de Tajo.

MUTUALIDAD OBRERA

Con motivo de tener que salir á tomar aguas medicinales el mélico de esta Mutualidad D. Roberto Sánchez, ha quedado encargado del servicio facultativo D. Herminio L. Pantoja y Baquero, que habita en la calle de la Campana núm. 6, donde deberán dirigirse los avisos correspondientes.

**MUERTE MUY SENTIDA**

En Villamiel ha dejado de existir el compañero Lázaro Montes, secretario de la Sociedad agrícola de aquel pueblo, víctima de una brevísima enfermedad pulmonar; cinco días no más precisó la dolencia para arrebatarnos el querido amigo y leal compañero.

El pueblo en masa llora la falta del joven luchador por la causa de sus semejantes, pues fué en vida el compañero Lázaro Montes, un modelo de honradez y de virtud.

A la inconsolable familia del finado la participamos con toda sinceridad que nos ha causado honda impresión la fatal noticia, pues en esta redacción le queríamos entrañablemente.

**DESDE LAGARTERA**

Sr. D. Domingo Alonso.

Estimado compañero: Después de saludar á Ud. formo la presente para decirle que nos hallamos parados todos los obreros por consecuencia de tener que hacer causa común con los criados y ganaderos que se han quedado sin destino por no irse á la Sociedad del Sindicato, según es el placer de los patronos.

Llevamos ya tres días y los patronos no se rinden por nada; pero los obreros se muestran muy firmes. Hemos pedido audiencia al alcalde y nos ha contestado que no admiten ni conversación siquiera y que no tienen ningún asunto que ventilar con nosotros; de modo que se ignora lo que aquí pueda suceder.

Caso que necesitemos su concurso ya le requeriremos.

Sin otra cosa, queda suyo y de la causa del socialismo. —SEGUNDO CERROCHANO.

**DESDE PARÍS**

Sr. D. Domingo Alonso.

Mi distinguido amigo: De esta sólo puedo decirle que estoy cada día mejor y más contento de haberme venido, pues en mi oficio hay mucho trabajo y muy bien retribuido, ya me marché de la casa que trabajaba aunque con sentimiento de los jefes (y mio también) pero ellos no me podían dar el jornal que me pagan en otro sitio por el motivo de que tienen los salarios un poco más reducidos porque la mayoría de los obreros son movilizados ó sea militares, y en la casa que trabajo ahora me pagan á 1,75 pesetas por hora, pero me dá casi siempre suplemento y salgo con 1,85 ó 1,90 pesetas y ahora vamos á empezar enseguida á trabajar á piezas y dice me arreglará el precio para que pueda hacer 2,50 pesetas á la hora ó algo más, pues es un tallercito pequeño de un particular y estoy muy bien, y él muy contento y hasta hoy no puedo pedir más.

A V. lo mismo que á los compañeros que lo ayudan los felicito por la obra que están realizando en toda la provincia, según veo en los pocos periódicos que recibo, y que yo creo ustedes mismos no se dan perfecta cuenta de lo grande y hermosa que es y que por su infatigable constancia y su gran voluntad está dando y dará muy en breve excelentes frutos:

Un cariñoso saludo á todos mis amigos y compañeros de esa y usted sabe que soy suyo affmo. s. s.

MARTIN CASILLAS.

París y Junio 1917.

**DESDE VILLASEQUILLA**

**A CLARACIÓN**

Sr. Director de HERALDO OBRERO.

Muy señor mio: Como quiera que en el escrito que con fecha 30 de Junio pasado publicó el periódico de su digna dirección digo que he dado conocimiento al señor comandante del puesto de la guardia civil de esta villa, etc. Y como en mi visita á dicho señor hice tan sólo algunas indicaciones y estas únicamente en el terreno particular y amistoso; me es muy grato hacer esta manifestación para dejar á salvo la responsabilidad material y moral de dicho señor en cualquiera

contingencia que en lo sucesivo pudiera ocurrir y en tanto la denuncia no fuese en forma de tal, es decir, oficialmente y por escrito.

Con esto queda aclarado aquel concepto, y se repite, suyo agradecido.

q. e. s. m.

MANUEL COLLADO MINGUEZ.  
Maestro Nacional

1.º Julio 1917.

**Visita al gobernador**

Anteayer visitó al jefe civil de la provincia nuestro compañero Agustín Marcos, de la Juventud socialista de Madrid al objeto de presentarle todos los antecedentes que han motivado el conflicto local entre patronos y obreros surgido en Pueblanueva.

El gobernador prometió intervenir en la pronta solución y garantizar la libertad del trabajo pero también el derecho de asociación.

**SANGRIAS SUELTAS**

De conformidad con lo dispuesto por el santo concilio de Trento y ayudado por el favor de Dios, ha dispuesto nuestro eminentísimo prelado convocar á concurso para la provisión de curatos vacantes.

Con el favor de Dios y con las protestas que hicieron á Nos los siervos que aspiran á ellas....

El eminentísimo cardenal Guisasola, al enterarse de que la Academia de Bellas Artes abrigaba el deseo de descubrir el magnífico artesano mudéjar de la iglesia de Santiago del Arrabal, se ha apresurado á salvar el inconveniente metálico que lo impedía.

Y conste que esto no es en desagravio á sus desaciertos piadosos, sino por su entrañable amor á Toledo y su arte....

¡Son rasgos del señor cardenal!

El nuevo alcalde dirigió un saludo á la Prensa en la sesión pantomima....

Con nosotros no reza el saludo, puesto que no asistimos al velador por razones de delicadeza profesional.... Se ofendió á un compañero y aún no se le han dado satisfacciones cumplidas, á pesar de haberse demostrado que le asistió la razón en los juicios que fueron motivo de la proeza edilicia....

¡Chifladuras de los de el HERALDO OBRERO!....

Lozoya: Yo perdono como buen cristiano á la Prensa que nos atacara personalmente etc. etc....

Un conde que se hace rodear por su servidumbre de lacayos y tal en el público: ¡Bravo! ¡Bien!... ¡¡¡Bravooooooooo!!!.....

En una fiesta organizada en Rojas por la caridad de la catequesis, para sacar á escena á unos cuantos obreros piadosos, estuvo honrado el palco del pueblo ó de sus representaciones con la presencia del señor Guisasola.

El concejal señor Villarreal fué el edil encargado de hacer los honores del palco al ilustre purpurado....

Estuvo á la altura de un perfecto sacristán....

Gasolina ha salido en busca de reposo y otro clima más benigno á fin de enjugar el desfallecimiento que le causan las rudísimas tareas de su penoso cargo....

Realmente la atmósfera estaba demasiado cargada.... en Toledo.

Por si vienen mal dadas Gasolina ha retirado de la Sucursal del Banco de España los cinco milloncejos de pesetas que guarda con destino á sus hermanos....

Es muy previsora Gasolina; donde está la confianza.... no es muy prudente tener el dinero, porque allí está el peligro....

En estos últimos días no se dá punto de reposo nuestro estimadísimo é ilustrado colega El Castellano en la tarea de extender certificados de incompetencia á todos los compañeros que han osado ocuparse del pleito surgido entre el cardenal y parte del clero.

No sabemos una palabra de gramática, ni de ética, ni de periodismo, ni de escribir á la familia, ni somos siquiera dignos de que se nos califique de periódico, porque ni siquiera

nos acercamos á este concepto en la forma tipográfica....

Estamos conformes con los juicios del estimadísimo colega respecto á nuestra incapacidad; pero reconozca El Castellano que él ignora también cuanto se relaciona con el asunto, motivo de sus constantes descalificaciones, pues reusa entrar en el fondo de la cuestión aunque como defensor de Guisasola es acreditado paladín; bien que su eminencia se justifique ante Dios, pero el periódico debe también justificarse ante la opinión pública á quien se debe.

Para mostrar su adhesión al eminentísimo prelado señor Guisasola, han decidido los socios del círculo católico toledano, disolverle en vista de la superior prohibición de acudir á él los sacerdotes.

Este es acto de adhesión y no de protesta como algunos quieren calificarlo....

A pesar de estar tan mal informados como El Castellano nos califica, la publicación en El Eco del documento de los feligreses de San Nicolás viene á refrendar uno de nuestros principales asertos expuestos en el número anterior.

Habíamos oído campanadas y sabíamos en donde: en San Nicolás de Bari....

Se lamentaban algunos y no acertaban á comprender cómo el lunes último acudieron sobrado número de concejales á la sesión municipal.

Caballeros, no fué á la sesión ordinaria á la que acudían solícitos en lo que se trataban asuntos del interés general; acudieron á la extraordinaria para dar posesión al nuevo alcalde.

¡¡Había cigarro y copa!!

Al terminar la sesión, un numeroso grupo de obreros que no bajaría de 500, se situó frente al Ayuntamiento aplaudiendo calorosamente á los concejales.

Estos correspondían á las muestras de simpatías quitándose el sombrero.

Durante más de media hora esperaron los grupos la salida del alcalde, pero como éste no se presentara, una comisión se entrevistó con él invitándole á que saliera; el alcalde no accedió á la petición por exceso de modestia, pero fué obligado á saludar al pueblo desde un balcón de su despacho recibiendo una prolongada ovación y vivas entusiastas....

Esto ocurrió en Bilbao, señores....

En Toledo ya saben ustedes que siempre que se apostaron grupos á la salida fué para vitorear á los concejales con pitos y apóstrofes....

En Elche tacha la censura galeradas aduciendo que no gusta el tipo de letra, en Madrid no se autorizan anuncios intercalados en el texto, y en Toledo los puntos negros se reputan espacios en blanco....

En Elche, en Madrid, en Toledo y en toda España debemos poner la dirección de los periódicos en manos de los censores y ejercer nosotros la censura con los recibos de la contribución.

**¡¡OBREROS!!**

¿Queréis surtidos de alpargatas de todas clases y de excelente calidad? Pues acudid en casa de

**BAUTISTA GALVAN**

Plata, 27.—Toledo

También encontrareis en este establecimiento grandes surtidos de esterás, persianas á precios económicos.

**SE VENDE**

una máquina de vapor vertical de fuerza de cinco caballos con condensador sistema Alexander hermanos de Barcelona, está en perfecto estado.

Un fuelle inglés para fragua, también casi nuevo y una máquina de voltear aros de rueda en buen estado.

Pueden dirigirse á la Administración de este periódico donde podrán indicar el paradero.

Imprenta de Ramirez, Tendillas, 8

# Casas de A YUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracolillo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

## T O S

desaparece radicalmente con las

### Pildoras anticatarrales P I T A

CAJA: UNA PESETA.

Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

## «LA IRROMPIBLE»

Pisos de goma garantizados 7 ptas.

SOLAREJO, 4

Casa de ARAQUE se admiten encargos

### ULTIMA NOVEDAD

en alpargatas de todas clases.  
Especialidad y extraordinario surtido  
en andalias de goma.

### ELIUTERIO HERNÁNDEZ

COMERCIO, 61

### PERRETERIA Y QUINCALLA

### CIRILO ORMACHEA

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

### ZAPATERO LIMPIABOTAS

Servicios económicos y esmerados.

Precios especiales para los obreros.

Zocodover, 40 (junto al cuartelillo municipal).

No equívocarse, en la planta baja de la peluquería de Pozo y Donaire.

Gran surtido en alpargatas de todas clases y en calzado económico.

### Viuda de Teodoro Díaz

Calle Venancio González 7 y 11

### NICOLAS PENALVER ROLDAN

PRATICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantes, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean a domicilio, todos los días de 1 a 4 de la tarde

### DROGUERIA Y PERFUMERIA

### CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Pratos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

## IMPRENTA

DE

# MATIAS RAMIREZ

TENDILLAS, 8.-TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

### DELFINA SIGLER

TINTE QUITAMANCHAS

Y PLANCHADO AMERICANO

Zocodover, 20. (antes Tornerías, 26). Toledo

Se pone en conocimiento del público, que se ha abierto en esta capital un nuevo tinte quitamanchas y planchado americano. Todo esto a precios muy reducidos.

Se limpian guantes y todo lo concerniente al ramo.

No equivocaros, Zocodover, 20

## SOLDADURA AUTÓGENA

OLIVERIO RIGO.—Calle del Angel, 12.—Toledo.

COMPRVENTA DE HIERROS Y METALES

SE PAGA A ELEVADOS PRECIOS

Se construyen balcones, rejas y depósitos; reparación de toda clase de maquinarias por procedimiento autógeno.

## Zapatería de J. LUDENA, sucesor de Ampuero

Variado surtido en calzado para la presente estación. Especialidad en medidas.

HOMBRE DE PALO, 25.-TOLEDO